

第一類 第九回 国会 議院

水

産

委

員

会

議

錄

第

九

号

昭和二十五年十二月八日(金曜日) 午前十時五十分開議	
出席委員	
委員長 富永格五郎君 理事小高 真郎君 理事川端 佳夫君 理事田口長治郎君 理事林 好次君 理事上林與市郎君	
石原 圓吉君 鈴木 善幸君 田淵 光一君 永田 節君 平井 義一君 松田 鐘藏君 小松 勇次君 水野 彦治郎君	
井之口政雄君 農林事務官 (水產厅次長) 山本 豊君 専門員 杉浦 保吉君	

法律案を議題といたします。まず提案者より趣旨の弁明を求めます。本下参考院水產委員長。	
水產業協同組合法の一部を改正する法律案	
水產業協同組合法の一部を改正する法律案を議題といたします。まず提案者より趣旨の弁明を求めます。本下参考院水產委員長。	
水產業協同組合法(昭和二十三年法律第二百四十二条)の一部を次のように改正する。	
目次中「第六章 水產加工業協同組合連合会(第九十一条—第一百条)」を「第六章の二 水產加工業協同組合連合会(第九十一条—第一百条)」に改める。	
第一百条の次に第一章を加える。	
第六章の二 水產業協同組合共済会 (設立の目的)	
第百条の二 水產業協同組合は、その経営の安定及び改善を図るために、災害に因つて受けることのある損害を相互に救済することを目的として、水產業協同組合共済会(以下「共済会」という。)を設立することができる。	
(共済会の名稱)	
第百条の三 共済会は、その名稱中に水產業協同組合共済会といふ文字を用いてはならない。	

十一 公告の方法	
二 共済会の地区内に住所を有する漁業生産組合	
2 前項に規定する者の外、共済会は、定款の定めるところにより、左の各号の一に該当する者を会員とする資格を有する者とすることができる。	
3 会員が第百条の六第二項第三号の規定による会員である場合には、その会員が當む漁業又は水產加工業を会員の事業とする。	
3 且つ、法律に基いて設立された協同組合であつて、前項第一号に規定する者の事業と同種の事業を行ふもの。	
3 且つ、法律に基いて設立するにあつて、その最高金額を定めることを目的とする企業組合	
3 前項又は前二号に規定する組合の組合員	
3 (設立の認可)	
3 第百条の八 共済会を設立するにあつて、前項第一号に規定する者二十人以上が発起人とならなければならぬ。	
3 主務大臣は、模範定款例を定めなければならない。	

二 合運理会	
二 共済会の地区内に住所を有する漁業生産組合	
2 前項に規定する者の外、共済会は、定款の定めるところにより、左の各号の一に該当する者を会員とする資格を有する者とすることができる。	
3 会員が第百条の六第二項第三号の規定による会員である場合には、その会員が當む漁業又は水產加工業を会員の事業とする。	
3 且つ、法律に基いて設立された協同組合であつて、前項第一号に規定する者の事業と同種の事業を行ふもの。	
3 且つ、法律に基いて設立するにあつて、その最高金額を定めることを目的とする企業組合	
3 前項又は前二号に規定する組合の組合員	
3 (設立の認可)	
3 第百条の八 共済会を設立するにあつて、前項第一号に規定する者二十人以上が発起人とならなければならぬ。	
3 主務大臣は、模範定款例を定めなければならない。	

十一 公告の方法	
二 合運理会	
二 共済会の地区内に住所を有する漁業生産組合	
2 前項に規定する者の外、共済会は、定款の定めるところにより、左の各号の一に該当する者を会員とする資格を有する者とすることができる。	
3 会員が第百条の六第二項第三号の規定による会員である場合には、その会員が當む漁業又は水產加工業を会員の事業とする。	
3 且つ、法律に基いて設立された協同組合であつて、前項第一号に規定する者の事業と同種の事業を行ふもの。	
3 且つ、法律に基いて設立するにあつて、その最高金額を定めることを目的とする企業組合	
3 前項又は前二号に規定する組合の組合員	
3 (設立の認可)	
3 第百条の八 共済会を設立するにあつて、前項第一号に規定する者二十人以上が発起人とならなければならぬ。	
3 主務大臣は、模範定款例を定めなければならない。	

本日の会議に付した事件
水產業協同組合法の一部を改正する
法律案(參議院提出、參法第三号)
中央卸売市場の手数料等に関する件
の審査を本委員会に付託された。

○議長
開きます。
水產委員会を開き
ます。

する、共済会の問題については參議院から議員提出にしてもらいたいといふようなお話をありました。それに基きまして參議院の方ではこの法案を作成いたしました。司令部の方に出しまして。ところがようやく昨日オーケーが参りまして參議院の水産委員会の御審議上はなはだ御迷惑をかけることになつたのであります。

この法案の骨子は、水産業協同組合も農業協同組合と同様共済事業をなし得るというだけの簡単なる内容であります。しかしそれに關係するいろいろな事業法であるとかいうのがたくさんありますために、十箇条ほどになつておりますが、要は共済事業を完全に行なうというのに尽きるのであります。その理由は申しますと、水産業協同組合並びにその組合員の資産すなはち冷凍・製氷設備、共同販賣所、水産倉庫、協同組合事務所その他水産業の生産の用に供する物件が火災、風災、または水災の灾害によりまして損害を受けた場合、相互に救済することは、水産業協同組合の經營を安定し、組合員の事業經營の健全化をはかるゆえんであります。そして、水産業の振興上きわめて重要な事柄であると存じます。よつて以上の目的達成のために水産業協同組合及びその所属組合員が結集しまして、水産業協同組合共済会を組織して、相互救済の一手段として共済事業を行なうとするものであります。しかしてこの共済事業は、農業におきましては、農業灾害補償法及び農業協同組合法によりまして、すでに実施をいたしております。しかるに水産業協同組合法では、この改正を行わなければ完全にこの事業を遂行することができ

ないでの、今回この法律の改正によまして、農業と同様にこの共済事業を行わんとするものであります。

次に本法案の内容につきまして簡潔に御説明申し上げます。まずその条文の改正といたしましては、第一は設立の目的でありまして、それは水産業同組合はその経営の安定及び改善を図るために、災害によつて受けることのある損害を相互に救済することを目的としたしまして、水産業協同組合は設立を設立することができるにいたしましたのであります。

第二には事業の内容であります。この共済会は会員から共済掛金の支拂いを受け、会員が事業の用に供する穀物、工作物などが火災、風災または旱災によって生じた損害について、会員に対して共済金を交付するのであります。なおこの事業で保険事業に該当するものにつきましては、保険業法を適用しないことにいたしたのであります。

第三は共済金額の制限及び監督上の指示の規定であります。主務大臣は必要があると認めたときは、共済金についてその最高限度を定めることができます。この場合には共済会は当該金額を越えて共済金を交付してはならないことになります。また主務大臣は監督上必要な事項を指示することができます。

第四は会員の資格であります。なわち会員は共済会の地区の全部、または一部を地区とする水産業協同組会のすべてが加入することができるのですがあります。また定款で定めますれば、その所属組合員も加入することができます。

第五は定款に記載すべき事項を規定しております。

第六には発起人は水産業協同組合二十以上が発起しなければならないであります。

第七は設立認可の場合の条件、及解散の効力、その他準用条文を規定たのであります。

以上申し述べましたほかに、共済の事業については商法中、損害保険に関する規定を準用いたし、会員、管理設立、解散及び清算等につきましては漁業協同組合に関する規定を準用いたしました。さらに主務大臣が共済金の最高額を定めました場合に、これに対する違反につきましては罰則を設け、登記、監督の規定につき、以上の改正に関連して必要となつた若干の改正を行つたのであります。

以上が提案の理由及び要旨の概要をございます。参議院の水産委員会によましましては、今日の委員会に委員長辞職を告をいたし、満場一致可決するものと決定いたした次第であります。どうぞ御審議をせられ、はなはだ会期も差迫つた今日ではありますけれども、事案そのものが非常に急を要しますので、何とぞ至急に本院を通過しますようお願いの特別の御説議をお願いいたします。なお内容につきまして御質問がよろしくおられたならばお答えいたします。

○富永委員長 ただいま木下參議院水産委員長から詳細な説明を承りましたが、午後本委員会を再開した際に、さらに審議を続行することにいたしたいと思います。

一、水産金融対策の確立

- 二、魚価維持対策の急速実施

 - (イ) 生産地並びに主要消費地における漁業災害補償制度の確立
 - (ロ) 漁業手形制度の整備強化
 - (ハ) 長中期生産設備資金金融融資の対等

三、漁業經營費の軽減に関する対策

- 二、魚価維持対策の急速実施
 (イ) 生産地並びに主要消費地における漁業災害補償制度の確立
 ロ) 漁業手形制度の整備強化
 (ハ) 長中期生産設備資金金融融資の対等

三、漁業經營費の軽減に関する対策

- 二、魚価維持対策の急速実施
 (イ) 生産地並びに主要消費地における漁業災害補償制度の確立
 ロ) 漁業手形制度の整備強化
 (ハ) 長中期生産設備資金金融融資の対等

まず水産金融対策でありまするが、漁業災害補償制度の確立につきましては、かねて国会よりの要望もありまして、政府において鋭意研究を重ねて來たところでありまするが、次期国会におきまして農林漁業融資特別会計法案の提出を機会に、漁業災害復旧融資の道を開いて、災害補償制度確立に資するよう努力いたしたいのであります。また漁業手形制度の整備強化につきましては関係当局と鋭意折衝を重ねて參りましたが、次期国会におきましてその法案を提出し、漁業手形の担保である積立基金に対する財政的措置につきましても考慮して行きたいのであります。

まず水産金融対策でありまするが、漁業災害補償制度の確立につきましては、かねて国会よりの要望もありまして、政府において鋭意研究を重ねて來たところでありまするが、次期国会におきまして農林漁業融資特別会計法案の提出を機会に、漁業災害復旧融資の道を開いて、災害補償制度確立に資するよう努力いたしたいのであります。また漁業手形制度の整備強化につきましては関係当局と鋭意折衝を重ねて参りましたが、次期国会におきましてその法案を提出し、漁業手形の担保である積立基金に対する財政的措置につきましても考慮して行きたいのであります。

水産物の貿易振興についてであります。が、遂に目的を達成することができなかつたのであります。輸出水産物の各種類別に通産省と連繋を保ちつつ、貿易業者をして不合理な安売りの防止、無暴なる競争の排除等、業者が自主的に協調するよう指導するとともに、在外事務所を通じ、海外の情報を積極的に収集しまして、生産者並びに貿易業者に周知せしめ、商機を逸しないよう努力しているのであります。また通産省と連絡いたしまして、諸外国と締結せられる貿易協定中、水産物を輸出品目に加えるよう特段の措置を講じております。なお輸出水産物の品質の確保につきましては、地方府の水産物検査所を勤員いたしまして、海外の要望にこたえ、規格品の生産に遺憾なきを期する所存であります。

流通機構の確立を期する所存であります。なお市場における価格と末端消費者価格との遊離をできる限り調整し得るような組織を確立したいと考えまして、開設者ともいろいろ話しを進めおるような次第であります。

○鈴木(善)委員 手数料引上げの前提条件でありますところの漁業経営の安定並びに漁民の生活の確保に関するところの諸施策を、ただいま長官より力強く御説明に相なつたのであります。が、私どもはこの長官の国会における言明は、行動の責任を持つものであります。まして、ただいま御披露になりました政策を、今後強力に御推進あらんことを期待してやまないものであります。またこの手数料問題につきましては、生産者並びに消費者大衆も重大な関心を持ち、その影響するところも非常に大きく、かつ広汎でございますから、今回最高六分とするところの手数料の引上げが、一応農林大臣の裁定によつてきまりました機会に、ただいま長官から御説明にありましたよな前提条件である諸政策を、農林大臣はその政治的責任からこれを公約して実行するものであるということを、談話の形において全国の漁業者並びに消費者諸君に対して、その所見を発表することが適切であると思うのであります。

におきましては、大臣ともよく御協議いたきました。この際農林大臣の談話によつて、十分政府の考へておるところを全国の漁民並びに一般の国民大衆に明確にすべきであらうと思うであります。このことを特に要望しておくればならないのに、そういう重大な

ることがここから抜けておる。さらとて零細漁民は、今日もう配給もとれない、といふふうな人たまたがたくさんおる。さらに税金——地方税の問題においてもこの人たちは払えないで困つておる。そういうふうな重要な今日の零細漁民の裏面状態に對して何らの規定がない。なるほど經營費の軽減で、あるいは燃料その他のものの価格は幾分引下げられ、または流通関係でも幾分の考慮は払われるというふうなことがあって、間接的に利益を得る点はありますよう。しかしながら、零細なる漁民が直接受けておるところのこの打撃針がここに考慮されなければならないのではないか。こう思ふ次第であります。もしこの四項目だけを実施するとしますならば、おそらく大きな漁業資本家に対しては非常に有利であるが、そういう方面にこれはむしろ利用されがちであつて、中ぐらいのところはごくわずかこれに均霑し、零細漁民においてはほとんど均霑する点がないのではないか。こう考える次第であります。が、その意味におきまして、この項目の最初に、漁業労働者並びに零細漁民の生活の確保、並びに経済の安定というものをもつと考慮されて、方針を確立されることを要望する次第でございますが、これに対してもう考えられますが。

るのです。私どもは、これらの問題は一分値上げをしようとしても、絶対に当局がやらなければならぬ問題であると思う。一分値上げによつて生ずる事柄は、その一分の金を積み立てて、そうして金融を円滑にして、生産者に好影響を与えるということは、この過剰になつておる荷受け機関、市場開設者の整理統合をするとか、また市場の附近に生産者、漁業従業員等の福利施設をするとか、そういうような事柄において、一分値上げをすることの特殊の事情に対する施設がなければならぬと思うのであります。一体それはどうお考えになりますか。

から市場の開設者に對しましては、卸売人の整理をただちに断行する、それからその業務の充実をただちにはかつて參る、産地荷主に対する未払金の返済を早急にやつて行く、売掛金等の回収も迅速にはかる、なお仕切金の早期決済ということにつきましても、急速にできるような措置を講じて、そうして市場の明瞭化をはかつて、これがひいては生産者の利益増進になるよう開設者にやらしめるというような施策も、いろいろ考へまして、すでにこの点につきましては、ぜひ断行するようについて、開設者とも話を進めている次第であります。

ます。一分といふものは現実にここに数字に現われている。それに交換するところの生産者に与えるものは何ものがあるか。このことが具体的にならぬ以上は、私は絶対に納得できないのです。この四つの条項といふのは、一分二分にかかわらない問題題である。水産庁及び農林省としてやらなければならぬ問題である。これをもつて交換的なことのようにしてお茶を濁すというような御意向には、絶対に服従できないのであります。

○井之口委員 さつきの値上げは不当だと私が言つたことに對する答弁を願ひます。

○家坂政府委員 この一分の値上げの点につきましては、私どもいたしましても數字的にいろいろ検討いたしましたが、本年の三月までの決算内容につきましても検討し、なお統制撤廃されました四月以降九月までの経理内容につきましても、いろいろ検討いたしましたが、大体六分の線であればこの卸売業者といふものが健全なる経営をなしえる、そしてこれをもつて生産者の便益もはかつて行くことができるというような見通しをつけまして、それでこの六分といふものの裁定ができたのであります。もちろん生産者と、これが委託販売を承つております荷受け業者というものは廢止輔導の關係にあるのであります。片一方が健全化すれば片一方の方にもその健全化の反映することは当然でありまして、お互いにこの健全化をはかりながら進んで行くということが必要なのではないかと考えておるのであります。

○家坂政府委員 その点につきましてはここに明記はしておりませんけれども、結局こういう施策を施して参りますれば、ひいては企業体が健全化するのでありますので、一般の漁民にとりましても、零細漁民にとりましても、やはり生活の安定を確保することができるのではないかと考えます。

○井之口委員 ただいまの長官のお話は、どうもわれくは承認できません。ひいては漁業労働者へも、または零細漁民へも利益になるというような断定でありましたが、たとえば市場の手数料が一分値上げされると、生産者は直接それだけ打撃を受ける。そうすると、その打撃は自分の使用しているところの労働者の方に転嫁して参るのであります。転嫁して来て、なるべくその損害を免れようとするが、零細漁民の方はそれに抵抗する力が足りませんから、どうにも方法がなくなつて、この負担は直接かかつて來るのであります。それに對する何らかの保障がここに規定されて、初めていわゆる手数料の値上げの前提要件という条項が成立つわけであります。それなくして六分の値上げをやりましたならば、これは当然ここに働いている漁業労働者並びに零細漁民の方に、大きな負担としておつかがさつて来る。かかるにそれを防止する何らの方法もないというものが、この四項目となつて現われておる次第であります。この六分の損害を漁業生産者全體が直接ただちに受けないようにならうが、先ほどの石原委員の御意見もありますが、そういう方法をとりましたならば、そつちの方に負担は来ないでありますしようけれども、六分といふものを算す以上は、魚

業労働者並びに抵抗力の弱い零細漁民の方に必ずおつかぶさつて来る。もしかりにここで四項目が実行できまして、それは一部の中並びに大きな資本家は利益を受けますけれども、しかしせ細なる漁民が直接利益を受けるという性質のものではないと思ひますが、この辺はいかがでありますよ。

○堀坂政府委員 一分を値上げいたしますということは、結局卸売機関の健全化をはかるということに相なるのでありまするが、今まで経済的にも非常に窮屈しております御売機関も、内容あたりを問い合わせ参りますと、かなりむりなやり方でやつておるような面もあるのです。そういつたことは生産者に対しましても非常に不都合千万なことでありますので、これを健全ならしめて参りますれば、ひいては生産者側にも裨益するところが多分にある。かように考えておるのであります。

なおただいま施策の一端を申し上げましたその四項目でありまするが、各施策が十分効果を上げますならば、各企業者——大企業も、中企業も、小企業も、非常に健全なる企業形態に発展するのではないか、かように考えておりますので、これはひいては各企業に従事しておりまする従業者、あるいは零細な漁民にいたしましても、安定生活を確保するために非常に裨益するところがあるのではないか、かように考えておるわけであります。

が、北海道は御承知のように非常に区域が広うございまして、従来は支庁単位に漁船組合を結成いたしまして、その支庁単位に委譲して參つたわけであります。が、水産庁からそれを何か道単位に一本に統合しなければならぬと、ような事情があつて、北海道厅に指令を出されたかどうかということを、まずもつてお伺いいたしたいと思います。

○東坂政府委員 道一本にしなければならぬという指令を出したことは、私は今聞いておりませんが、多分ないのではないかと思います。ただ御参考に申し上げておきますが、関係筋たるでは、漁船保険組合の力を強化するため、でき得るならばまとめてやつたらどうだろうというような話があつたことはあります。

○林(好)委員 ただいまここにおられます方が、北海道から陳情に參つておるわけであります。十一月の十五日の北海道の漁船組合長会議におきまして、突如として北海道厅から、この漁船組合は從来支庁単位でやつておつたのであるが、今度は全道一本に統合する、こういうような提案があつたそちらであります。しかしながらただいま申し上げましたように、北海道はおのとの地区的に事情を異にしておりまして、はたして全道一本にすることによつて、本事業の拡充強化ができるかと申しますと、かえつて弱体化すると私どもは考えるわけであります。従いまして、北海道に十一の漁船保険組合があるわけでありますが、その中の九組合が、この北海道厅の全道一本に統合するという案に対しても絶対に反対だ

まして、後刻水産庁長官にも陳情がされるはずであります。ただいま申し上げましたように、全道一本にいたしたことでは、北海道の実情に沿わないことでありまして、漁船保険組合の発達を阻害するものであると私どもは確信するものであります。この点を十分御考慮願いまして、もし北海道庁があやまつた指導をするような考え方を持つているとしますならば、水産庁としてはつきりした指令を出してました。そのような間違った考えは是正していただきたいと思うのであります。

○鈴木(善)委員

関連して……。ただ

いま林委員から、北海道の漁船保険組合のことにつきまして、北海道の漁船保険関係者並びに漁業者の、道庁が突如として提案された道内を一本に統合する措置について反対の陳情を御紹介があつたわけであります。私ども漁船保険の今後の重点は、民間の営利保険会社がなし得ないところの、零細な漁業者の小型漁船をできるだけ多くこの保険組合に加入せしめまして、國家がそれに再保険をしてこれを擁護するというところに保険組合の使命があり、かつ今後の方針があると思うであります。今後五トン、十トンというような小型漁船を、できるだけ多く保険組合に加入せしめますためには、北海道のような地域の広大な、東北六県に新潟県を含めたような大きな地域に、しかも交通その他不便な北海道におきましては、道一本の保険組合では、前述いたしましたところの多数漁民の漁船を加入せしめるということは、かえつて不都合を生ずるのではないか、

動脈硬化になるおそれがあるのでな

れがあります。このことを私ども憂えるもの

として、官僚支配を強化しようとい

うことであります。北海道庁は、これを一本

にして、官僚支配を強化しようと

いうような意図が十分察知いたさる次第

であります。水産庁当局におきまし

ては、漁船保険のあり方、特に高度の

社会性を持つことによつて、国の再保

険の趣旨が初めて生きるのであります

から、漁船保険行政の根本を忘却せず

に、漁業者の盛り上る熱意によつてこ

の保険組合を指導されるよう、その見

地から北海道の方々の陳情は妥当であ

ると私どもは考えるのであります。長

官の御意見をあわせてお尋ねしたいと

思います。

○東坂政府委員

ただいま鈴木委員か

らもお話をありましたように、漁船保

険の強化をはかつて参ります。ため

に、加入者を増加するには、非常に零

細なる漁船を対象としております。開

闇会中審査の件についてお詫びいた

します。今日をもつて今会期は終了す

るのであります。本委員会におきま

しては參議院より提出されました水産

業協同組合法の一部を改正する法律案

を審査中であります。現在のところ会

期は延長されるかどうかわかりません

ので、もし会期が延長にならなかつた

場合は、閉闇会中審査の申出を議長に提

出いたします。が御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり
○富永委員長 御異議なしと認めま
す。さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後三時四十二分散会

た北海道の問題であります。これ

はなお保険課長ともよく話合いまし

て、十分実情を聞きまして善処したい

と思つております。

○富永委員長 午後一時より再開する

ことにいたしまして、この際暫時休憩

いたします。

午前十一時五十分休憩

それから林委員からお話をあります